

LA ABERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

Resúmen

En la sesión que celebró ayer el municipio se posesionaron de sus cargos los concejales germanistas. Las consecuencias que hemos sacado de la historia que de su paso por el poder están escribiendo los conservadores, así nos lo anunciaban y ya en un artículo pronósticábamos que irían, pero no á servir de comparsas á los rezagados ni á poner la vieja señora del partido á sus pies, sino para dejar muy alto y visible el lugar que á cada cual le corresponde. Y nadie mejor que nosotros para declarar ante ese juez severísimo que se llama la opinión en este pleito que tan mal parado ha de dejar el verdadero interés, el interés del pueblo.

Se deslizaba tranquila y gozosa la vida en el distrito. El honrado labrador, el afanoso artesano, el modesto empleado ejercían sus deberes y sus derechos cívicos sin imposiciones ni mandatos. Las contiendas políticas permanecían sumidas en prolongado letargo. Perezosamente, muy lentamente desarrollaba la comarca su progreso, bien es cierto que la tradicional indolencia de la mayoría de sus habitantes prestaba pocos estímulos á los más activos. Con to-

do eso la vieja ciudad se esforzaba por alcanzar, andando mucho, los detalles de las modernas urbes. Y marchaba con lentitud, se la veía andar sin ruido ni algaradas al término. No éramos tampoco nosotros partidarios de ese reposo, pretendíamos conocer el medio para obligarla á animar su paso monótono y siempre igual. De eso á lo que ha sucedido dista mucho

Durante esas horas lánguidas de aburrimiento en su vida cortesana arrellanado en blando sillón, pensó el aristócrata en su suerte. Envuelta entre espirales del azulado humo de su cigarro que se perdían en un cielo de topacio vió á la diosa Fortuna que, sonriéndole, le decía:

«Mira, tus días primeros se han deslizado entre encajes valiosos, tu descendes de una rama fuerte, que el tiempo conserva á través de los años asida á los peñascales de la grandeza. Tus antepasados dominaron á la multitud con la fuerza de las armas, y tuvieron vasallos y esclavos.» «Los tiempos son otros y el pueblo tiene hechas grandes conquistas á precio de sangre. No importa, elegido; eres rico y el sólo nombre del dinero es hoy el arma de combate:... piensa en lo que te falta.»

El humo se deshizo, desapare-

ció la visión y el aristócrata se dió á pensar muy intrigado en lo que le faltaba.

Soy rico—se decía—nada me falta que halague mis aspiraciones y mi juventud. Tengo lo que exige mi rango.

De pronto pensó:

—¡Un distrito! Sí, necesito ser diputado. ¿Por donde? ¡Bah!

É igual que si tratará de adquirir un buen automóvil, para deslumbrar á las gentes, se dió á inquirir la manera de tener un acta.

¡Suerte loca! Los oriolanos tenemos desde las últimas elecciones, un diputado joven, elegante, simpático, con promesas y quizás con buenos propósitos. Pero es el caso que nuestro diputado tiene automóvil también, caballos, coches, quintas de recreo, círculos donde asistir, sports que cultivar, recepciones donde lucir: y todas las cosas, á menos que se divida, no puede atenderlas al mismo tiempo.

Y ¿en el distrito que sucede? Por cartas va enterándose. Aprisa leyó una de Germán y dió al contenido una interpretación equivocada. Aprisa también y, sin duda interpretando mal por los apremios del tiempo, contestó á aquella carta dirigiéndose á Mesples, admitiéndole una ima-

ginaria dimisión al jefe del partido, á Germán.

El partido conservador local está dividido. En las sesiones del Ayuntamiento se inician arrestos, pero, en limpio no se saca nada. Total, después de tantas promesas bien puede exclamarse:

¡Verba et voces protereaque nihil!

Y en el concejo municipal se vislumbra un desconcierto, una desorientación, un desarreglo próximo.

El pueblo espera. El labrador se apoya en el arado y eleva su vista desde la tierra pródiga al cielo, el artesano hiere sus manos en la fabricación de cosas útiles, el empleado vuelve á su tarea indiferente y el periodista abre nervioso los puntos de su pluma dejando sobre las cuartillas la historia que de su paso por el poder están escribiendo los conservadores de Orihuela.

ALREDEDOR DEL MUNDO

—Los individuos que tienen el caballo muy abundante son los que poseen la vista más defectuosa.

—Las telas de cretona y las llama-

das indianas son muy peligrosas, porque en el tinte entra una parte de arsénico que dá á las telas cualidades venenosas muy activas.

—Cuando estalla una tormenta hallándose en el campo, lo mejor para evitar los efectos del rayo es dejarse mojar enteramente por la lluvia. Hay diez probabilidades contra una de que el rayo no caiga sobre la persona mojada.

C.

DE PUENTE Á PUENTE

¡Zambomba!, que hay días que no parece si no que ha pisado una alguna hierba mala y eso precisamente me sucedió á mí ayer, al dar mi acostumbrada vueltecita *pur* la manzana.

¿Qué sucede, qué pasa?—pregunté á un grupo que muy animadamente conversando encontré en una calle muy céntrica de la población.

¿Que qué sucede—me contestó uno de los que formaban el grupo,—pues casi nada, que en el establecimiento de un amigo (de ellos) se ha expendido cierto género falto de peso y que ha sido multado con tres libras de la misma especie por uno de la comisión competente; pero no es eso lo peor, sino que el *agraciado* ha manifestado que *nequaquam*, que él, persona *oficial* por la gracia de Dios y de la constitución, no está dispuesto á ser medido con la misma vara que los demás miseros mortales y que si no están conformes con su determinación, que acudan á Poncio Pilatos para que resuelva en este pleito, en el cual cree tener razón, lo que sea de justicia.

¡Caspitina!—exclamé yo para mi chaleco—todo eso, señores, no puede ser más que una lamentable equivocación.

—¿Equivocación al pesar?—preguntó uno de los *murmuradores*.

—No hombre, no; equivocación de la doméstica al citar la tienda donde había adquirido el género. ¿Ustedes pueden creer que una persona así, encargada de dar luz, fuera á dar humo; ó lo que es lo mismo, que no dar lo que se le pedía?

—¡Recontra, Panchito! si hubieras sido tu el que tuvieras que haber llenado tu *Panchita* con la mercancía *falta*, faltárate el tiempo y casi pulmones, para poner el grito en el cielo.

—Demonio, dige yo:—la ver-

dad es que estas *malas lenguas* tienen razón si es cierta la denuncia, porque mirándolo bien, debe ser muy desconsolador que darse á media ración, y para que eso no pueda sucederme á mí, hay que *arrostrarlo* todo para no perder los *granos*, adarmes ó libras que por derecho *pecuario* á uno le correspondan, porque si nó, á Dios tú, (este tú entiéndase por el misero *pellejo* que llevamos algunos pegado á los huesos.)

Me despedí de las alegres comadres, que sin compasión se despacharon á su gusto, y pensativo por este incidente, *consecuencié* la diferencia que existe, de lo que hay que hacer con los demás á lo que deseamos que hagan con nosotros ¡debilidades humanas!

Seguí mi paseo y ¡otro grupo en *murmuraor charlateo*! Salían de la sesión del Ayuntamiento y comentaban la ausencia en el salón, de cierto grupito político. Nada, nada, me volví á repetir: ¡hay días que parece que ha pisado una alguna mala hierva!

Panchito.

NOTAS DEL MUNICIPIO

Sesión celebrada ayer

Preside el segundo teniente de Alcalde D. Ascencio García Mercader.

En los bancos colocados en el estrado, se sientan los concejales señores Ferriz, Gil, Cartagena, Gimenez, Lucas (D. Manuel y D. Antonio), Germán (D. José) Die Lozada, Botella, García (D. Juan de Dios), Romero Rufo, Pescetto, Romero Sansano, Ayarra, Miravete y Garriga.

Toma de posesión

Se posesionan de sus cargos los concejales germanistas señores Botella, García Balaguer, Germán (D. José) y Pescetto.

El presidente hace constar que los concejales no presentes en esta sesión han justificado su ausencia.

Cartagena pregunta en qué forma han de justificar su ausencia de las sesiones.

Germán entiende que con arreglo á la ley.

Tras ligera discusión, se conviene en que basta con antici-

par aviso á la presidencia por medio de tarjeta.

Se lee el acta de la sesión anterior y se aprueba.

El padrón de los pobres

El Sr. Ferris propone que se reforme el padrón donde están inscritos los pobres acogidos á la asistencia médica gratuita. Apoya su proposición en que muchos han variado su domicilio á otros distritos. Entiende que de dicho trabajo se encargen los tenientes de alcalde con el cura párroco y vecinos. Se aprueba lo propuesto por el Sr. Ferris.

La deuda de la Beneficencia

Pregunta el Sr. Cartagena á la presidencia si se ha pagado á la Beneficencia ó se le deben dos meses.

El señor García Mercader lee una nota por la que se deduce, que se adeudan, por el concepto que dice Cartagena, el mes de Mayo y el mes actual.

Sigue este último hablando sobre las láminas que tiene el municipio depositadas en Alicante y cree que debían existir en las arcas de este Ayuntamiento.

Entiende el señor Ferris, que hay necesidad de gestionar el cobro de esas láminas cuyos atrasos suman la respetable cantidad de 11.528 pesetas.

Las cubas de riego

Se autoriza la adquisición de otra cuba para el riego de las calles.

En esto se promueve una leve discusión de la que se deduce que, aun cuando tengan feliz resultado las gestiones que practica el municipio con la sociedad de aguas potables para convenir el riego con mangas, dichas cubas se utilizarán en las calles donde no pueda introducirse aquella mejora.

El señor Die señala la urgencia para resolverse que reclama esta cuestión.

Para los caminos vecinales

Da cuenta el señor Cartagena de haberse distribuido la comi-

sión de ornato y policía rural la inspección de los caminos vecinales.

El matadero

El señor Miravete, de la comisión, dice que ha ordenado que se limpie por cuenta del arrendatario el cauce que recibe las aguas sucias del Matadero.

De la Beneficencia

Éste y Cartagena entienden que debe limitarse el número de niños en la beneficencia y que, algunos, los que puedan deben contribuir sus padres á la manutención, aunque sean con cantidades insignificantes ó, de lo contrario, que sean despedidos.

Germán combate esta proposición, por que el Ayuntamiento no debe abandonar ni poner obstáculos á los desheredados de la fortuna.

El señor Miravete, con buenas razones, cree que deben suprimirse en la casa Misericordia los cargos de capellán y de administrador, y el importe de estos sueldos destinarlos á la mejora de la alimentación que reciben los asilados.

Después de ligera discusión no se acuerda nada en definitiva.

Otra vez el Matadero

Como individuo de la comisión de Rastro ha hecho el señor Miravete una visita á este, convenciéndose que es una vergüenza y una deshonra el estado de asquerosidad en que se encuentra: propone tres medios para la construcción de uno nuevo: primero, hacerlo por medio de subasta; segundo ver si hay una persona á varias que lo construyan mediante un interés por cierto número de años y tercero, con los derechos de las reses que se sacrifican en el mismo.

El Sr. Ferris, dice, que pudiera entregarse al encargado de la construcción de dicho matadero las 3.000 pesetas anuales consignadas para reparaciones del mismo. Se acuerda queden sobre la mesa para que lo estudie la comisión y esta proponga.

Deudores de Consumos

Es leída por el señor Cartagena una nota de las deudas por consumos de los años 1906 y 1907

y que arroja la suma de 11062'49 pesetas, rogando á la presidencia fije un plazo de ocho dias á los deudores para que abonen las cantidades que deben y si no lo hacen transcurridos estos se acuda á la vía de apremio. Dice que ha encontrado algunas deficiencias en la Administración de Consumos y que debe hacerse una liquidación semanal de los depósitos.

El señor Germán propone que se den amplias facultades á la comisión de consumos acordándolo así la Corporación.

Los Guardias y los «Meteores»

El Sr. Romero Rufo dirige dos preguntas á la presidencia, la primera si se ha dado conocimiento á la Alcaldía de lo ocurrido hace unos dias entre unos matuteros y los dependientes del resguardo.

Contesta el Presidente que no sabe nada pues ocurrió el suceso el día antes de encargarse de la alcaldía.

¡Tutti contenti!

Cartagena no sabe más que lo que se dice de rumor público.

Ley del embudo

La otra pregunta del Sr. Romero Rufo es haciéndose eco de una denuncia de LA IBERIA sobre lo que hay de cierto respecto á la construcción de una fachada en la calle de Santa Lucia. El concejal de la comisión de ornato Sr. Garriga, manifiesta que en cuanto se apercebíó de ello preguntó si se hacían las obras con arreglo á la ley «enterándose después que no se habían practicado las gestiones necesarias para ello, pues no consta en ningún acta el citado permiso, no habiéndose tampoco pagado el impuesto al Ayuntamiento.» Se acuerda se estudie el asunto y se dé cuenta en la sesión próxima.

Si que lo hay

El señor Die, pregunta si hay plano parcial aprobado por el Excmo. Ayuntamiento. Es contestada la pregunta afirmativamente por la presidencia.

Báscula y balanza

El señor Presidente, propone

la adquisición de una báscula y balanza para que el repeso sea completamente exacto. Así se acuerda.

La calle de Sagasta

Son presentados dos proyectos por el maestro alarife del Ayuntamiento D. Francisco Sánchez, para la reforma de la calle de Sagasta. Se acuerda pase á la comisión respectiva para que dictamine cual se ha de adoptar.

Solicitudes

Nazario Martínez Brotóns, presenta una solicitud para que se le autorice para reedificar y variar los buques de una casa de su propiedad en la calle de Muñoz. Pasa á la comisión de ornato.

Doña Encarnación Peyró Oliva, solicita prestar sus servicios en la casa de Maternidad gratuitamente. Concedido.

Arrullos que desentonan

Cartagena saluda á los nuevos concejales que acaba de tomar posesión. Se muestra propicio á dimitir los cargos con que se le designó en algunas comisiones para que los ocupen aquellos señores.

Germán agradece el ofrecimiento, pero como aceptando la timaría á la ley, por esta razón tan poderosa, él y sus amigos no aceptan.

Y se levantó la sesión.

GACETILLAS POLÍTICAS

Nuestro estimado colega «La Huerta», está desconsolada por que seguimos con historias.

«¿No estaría mejor emplear—dice—esa actividad en otras campañas?»

«Pida mejoras. Vapulée á los concejales para que se activen.»

Agradecemos la buena intención; pero... ¡hasta el final nadie es dichoso!

Hemos llegado tarde y tenemos que recorrer el camino retrasado. No pase penas «La Huerta.» Muy pronto dará comienzo el baile.

Y verá la juerga que se ha de armar.

¡Las duleisimas peladillas de Alcoy!! ¡A la justicia prenden!

El concejal Sr. Cartagena le impuso ayer una multa á su colega Sr. Montero (D. Cálós), por que según dice el primero, habia observado deficiencias en uno de los pesos que el segundo utiliza en su tienda.

Pero D. Cálós no pagó la multa.

Resultado total: á la sesión de ayer, no acudió un grupito conservador.

¡Buena, buena se pone la cuestión!

El Sr. Romero Rufo, ha sido el concejal que recogió nuestra denuncia sobre las obras que se están verificando en una casa de la calle de Sta. Lucia sin el correspondiente permiso del municipio.

El Sr. Garriga nos dió en la sesión de ayer los datos que faltaban.

Eso no pasó nunca en tiempos de Ballesteros. Luego.....¿nos vamos enterando?»

Se ha confirmado plenamente nuestra información de los días anteriores sobre la actitud de los liberales.

Moret, después de conferenciar con varios de sus amigos, pasó la orden á todos los diputados y senadores liberales de que fueran hoy á jurar sus cargos.

Lo hicieron los romanonistas.

Los moreristas aguardarán á que se restablezca Moret, que se halla indispuerto, rara jurar todos juntos.

La nota política del día ha sido la vuelta de los liberales al Parlamento, haciéndose infinidad de comentarios.

Al Senado asistieron Maluquer, Mellado, Molinas, Cortezo y Dominguez Gil.

En ambas Cámaras han recibido los liberales demostraciones de efecto.

Romanones se propone hablar el lunes próximo.

GACETILLAS

Nuestro paisano el joven estudiante D. Manuel Gomes, hijo de un modesto labrador de la Aparecida, ha obtenido la nota de sobresaliente en todas las asignaturas y una matricula de honor en el quinto año de medicina que estudia en la Facultad de Barcelona.

Su hermano D. Angel ha obtenido

las mismas notas del tercer año en la misma carrera.

Estos jovenes son acreedores de la mayor estimación y encomio. De familia modestísima y en calidad de fámulos en el colegio de Santo Domingo, hicieron con brillantísimas notas el bachillerato y hay, en circunstancias bien difíciles, con la protección de los P. P. Jesuitas, terminan de un modo tan honroso la noble carrera de medicina.

Felicitemos á tan aprovechados jovenes y sobre todo á sus pobres padres.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro querido amigo D. Luis Más Gómez.

De todas veras deseamos su absoluto restablecimiento.

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de D. José Martínez Costa, se acaba de recibir un magnífico surtido en trajes de hilo y bellos desde cinco pesetas á 25 corte de traje.

SE COMPRAN

Oliveras y toda clase de maderas sin labrar.

Darán razón en la calle del Rodeo, casa de Ramón Gil, entendido por el «Pajarito.»

Pago al contado.

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO

Santiago, 16, Orihuela

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOL CATALÁ NAVARRO.

SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

Imprenta de Luis Zerón.



Sección de anuncios

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.
- Apertura de cuentas-corrientes.

CAJA DE AHORROS=Las imposiciones en la misma devengau el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran A LA VISTA.

Disponible

Agencia de Negocios
 Perteneciente a la familia de los señores de Orihuela.
 Representación y gestión de negocios.
 Calle de Orihuela, 18.

Agencia de Negocios
 Representación y gestión de negocios.
 Calle de Orihuela, 18.

GACETILLAS
 Nuestro paisano el joven estudiante D. Manuel Gómez, hijo de un modesto labrador de la Alpujarra, ha obtenido la nota de sobresaliente en todas las asignaturas y sus méritos de honor en el último año de medicina que estudia en la Facultad de Barcelona.

GACETILLAS POLITICAS
 Nuestra estruendosa corte de la finca, así denominada por que seguimos con nosotros. No está mejor que el que dice con actividad en el campo de batalla.
 El día primero, Vapores de los compositores para que se notaran. Agradecemos la buena intención pero... hasta el final no se dio el resultado.
 Hemos hecho tarde y tarde, nos fue recoger el camino por el lado. No pasa pena la Huerta. Muy pronto dará comienzo el baile.
 Y verá la fuerza que se ha de...

Si que lo hay
 El señor Diez pregunta si hay plano parcial aprobado por el Excmo. Ayuntamiento. En contestación la pregunta afirmativamente por la presidencia.

Báscula y básculas
 El señor Presidente propone

La ley del embudo
 Cartagena no sabe más que lo que se dice de su política.

La otra pregunta del Sr. Gómez
 Esto es bastante serio de una denuncia de la fuerza sobre lo que hay de cierto respecto a la construcción de una fachada en la calle de Santa Fe. El concejal de la comisión de orzago Sr. García, manifiesta que en cuanto se aprobó de ella, pronto se hacían las obras con arreglo a la ley, entendiéndose después que no se habían gastado las gestiones necesarias por lo que no consta en ningún año el estado por tanto, no habiéndose tampoco pagado el presupuesto al Ayuntamiento. Se acuerda se estudie el asunto y se dé cuenta en la sesión próxima.